

En Montegrande, pueblo natal de Gabriela Mistral:

# Alegria y preocupacion por llegada de restos de Yin Yin

Temen resurja la polémica por supuesta maternidad de la poeta.

MARCO ANTONIO SULANTAY

LA SERENA.— La repatriación de los restos de Juan Miguel Godoy Mendoza, Yin Yin (supuesto sobrino de Gabriela Mistral que muchos aseguran fue su hijo), para ser sepultados junto a la poeta, genera alegrías y preocupaciones en Montegrande.

Las satisfacciones se justifican porque la mayoría de los habitantes del pueblo natal de Mistral considera que el traslado vendría a cumplir un deseo expresado por la escritora en más de una oportunidad. Las inquietudes surgen porque el tema inevitablemente reflotaría la vieja polémica sobre una supuesta maternidad no reconocida de la Nobel.

Bética Rojas, encargada hace 24 años del Museo Casa-Escuela de Gabriela Mistral, afirma: "La llegada de Yin Yin será un enorme atractivo para las miles de personas que vienen cada año a visitar el sepulcro o a conocer el entorno más íntimo de Gabriela

Mistral. Pero, me pone nerviosa que esta situación sea utilizada para malos comentarios o para perjudicar su imagen. Yin Yin murió en 1925. Ese año la escritora vino de visita a Chile y nadie advirtió rasgos de embarazo. Además, hace como 15 años vino al museo el hijo del doctor que embalsamó el cuerpo de Gabriela Mistral y me aseguró que tras efectuarle los trabajos de rigor su padre había descubierto que la poeta era estéril".

## Rescate de los otros

Luis Yáñez cuida hace 15 años el sepulcro de Mistral. Dice que la Legada de las cenizas de Yin Yin llevará nuevamente al pueblo al primer plano: "Imagínese. En temporada alta, vienen unas 700 personas al día. Muchos querrán conocer en qué lugar quedaron ubicadas las lápidas".

Si bien la Municipalidad de Peralta, que administra el recinto, aún no tiene un plan de-

nido para el entierro de los restos de Yin Yin, se cree que quedarán ubicados a uno de los dos extremos del muro donde descansa el cuerpo de la poeta.

Para Rosenda Manzalvo, directora del Centro Mistraliano de La Serena, la presencia de los restos de Yin Yin contribuirá al valor y al patrimonio de la tumba de Gabriela Mistral. Aplaudie la iniciativa y cree que la ocasión es propicia para rescatar del olvido las tumbas de otros parientes de la poeta y de destacados escritores regionales: "Pocas saben que la hermana y la madre están enterradas en el cementerio de La Serena, así como Magallanes Muñoz o Brantio Arenas".

El intendente regional, Felipe del Río, ha propuesto en diversos actos públicos y privados que la actual Región de Coquimbo tome paso a llamarse "Región de la Poeta Gabriela Mistral". Y de concretarse la construcción del aeropuerto de Tongoy, este también llevaría el nombre de la escritora.

EL MERCIER, STGO. 30-3-2005 P.C. 20

## Alegria y preocupacion por llegada de restos de Yin Yin. [artículo] Marco Antonio Sulantay

Libros y documentos

### AUTORÍA

Sulantay, Marco Antonio

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2005

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Alegría y preocupación por llegada de restos de Yin Yin. [artículo] Marco Antonio Sulantay

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)